

qui vient de l'écrire était si bien documenté sur le pays qu'évangélisa cet homme apostolique, et les peuples parmi lesquels il vécut, que tout ce volume est plein des détails historiques du plus puissant intérêt.

C'est ainsi qu'on ne peut lire sans quelque émotion de quelle façon inattendue, au quatrième siècle, l'Abyssinie eut pour premier évêque, des mains de saint Athanase, le tuteur et le ministre de son roi ; comment, depuis le moyen âge, des religieux dominicains, franciscains, jésuites, l'évangélisèrent et y furent martyrisés ; puis, comment elle devint schismatique, et par d'explicables persécutions au milieu du dix-septième siècle, sembla interdite à jamais aux missionnaires catholiques ; enfin, par quelle autre façon inattendue, vers le milieu du dix-neuvième siècle, fut créée cette nouvelle mission.

Pas une ligne n'est à omettre : les intrigues du patriarche copte, l'ambassade éthiopienne schismatique amenée aux pieds de Grégoire XVI par notre vénérable missionnaire ; ensuite ses conquêtes, ses fondations, ses luttes, son sacre comme abouna, ses prédications, ses miracles, ses deux incarcérations, son dernier voyage, sa mort sur la route, assis sur une pierre, sa sépulture triomphale, le vol de son cercueil, ... etc., ce sont onze chapitres pleins de faits, et de la plus attrayante lecture.

Nous arrêterons-nous à louer l'auteur ? Ses œuvres historiques parlent pour lui. Ses *Vies de Pierre le Vénérable*, et des *Bienheureux martyrs Perboyre et Clet* sont autant d'ouvrages où le lecteur admire à la fois et le héros et son historien. Nous sommes ainsi assuré que la vie du Vénérable Mgr Justine de Jacobis, Lazariste, premier vicaire apostolique de l'Abyssinie, est un monument nouveau de la science historique et du goût littéraire de l'éminent écrivain qu'est Mgr Demimuid, protonotaire apostolique, chanoine de Paris, directeur général de l'Œuvre de la Sainte-Enfance. Prêtres et laïques trouveront donc dans ce récent volume le charme inexprimable qui fait l'une des plus pures jouissances des âmes profondément chrétiennes et des intelligences d'élite.

Ph.-G. L. B.,
missionnaire apostolique.

Je ne veux plus entendre parler de religion. — Faut croire que ça vous gêne.

Il y a trop d'abus. — Il y en aurait un de moins si vous étiez bon chrétien.

La religion, il n'en faut plus. — Détruisez-la, si vous pouvez.